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Жара. Июль. Шашлык. Если жара в середине лета – бесплатная, то вот любимое народное блюдо с каждым годом становится 
всё дороже. И для многих смолян ароматные кусочки мяса уже давно стали таким же деликатесом, как, например, устрицы 

или мраморная говядина. Почему в нашем аграрном регионе обычный пикник может съесть половину семейного бюджета, – 
читайте на страницах 2–3
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Не время    для
ГЛАВНАЯ ТЕМА
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Лето в этом 
году в це-
лом радует 
тёплой пого-
дой. Сложно 
представить 
себе погожие 
деньки без 
выезда на шашлыки. И мы решили про-
верить, стал ли в Смоленской области 
шашлычный набор доступнее для рядо-
вых смолян. Или даже это традицион-
ное летнее угощение уже является 
деликатесом?

Заглянем 
в продуктовый

Место, где нагляднее 
всего видишь разницу меж-
ду отчётами чиновников 
в духе «жить стало лучше, 
жить стало веселее» и су-
ровой смоленской реаль-
ностью, – это ближайший 
продуктовый магазин. 
Заставит ли ценник на 
шашлычный набор мор-
щиться от боли? Посмотрим.

Начнем с мяса. 
Говядина в смоленских 

магазинах – это, конечно, 
не стейк с сусальным золо-
том по 60 тысяч рублей 
где-нибудь в Дубае, но 
тоже год от года доро-
жает, словно акции 
надежной компании. Если 
в 2020 году средняя цена 
за килограмм говядины составляла 
397,32 рубля, то в 2021-м – 473,07, 
а в 2022-м – 548,76. Прямо сейчас ки-
лограмм говядины в сетевых магазинах 
можно купить за 600–700 рублей, 
в зависимости от части туши.

Стоимость килограмма свинины 
тоже колеблется, хотя и не настоль-
ко болезненно для кошелька: от 
266,32 рубля в 2020 году к 305,59 
в 2021-м и до 298,07 рубля в 2022-м. 
В наши дни в сетевых магазинах мож-
но купить килограмм свинины и по 
240 рублей, если проходит акция.

Репчатый лук – 
и для маринада пригодится, и закуска 
хорошая. Берём! Цена этого скромно-
го овоща эволюционировала следу-
ющим образом: 24,80 рубля (2020) – 
26,81 рубля (2021) – 28,47 рубля 
(2022). Стоимость в наши дни в роз-
нице – от 54 рублей за килограмм. 
Сюда же добавим сезонные овощи, 
огурцы и помидоры, которые сейчас 
будут стоить от 76 и 78 рублей соот-
ветственно.

Без хлеба на пикнике 
тоже не обойтись. 

Если в 2020 году килограмм хле-
бобулочных изделий, по подсчётам 
Смоленскстата, стоил 95,15 рубля, то 
в 2021-м – уже 110,41. В 2022-м цен-
ник упал до 99,40 рубля. 

Хлеб в смоленских 
магазинах самый разно-
образный, возьмём для 
примера традиционную 
ржаную буханку весом 
650 граммов: её можно найти 
за 44 рубля.

Все деньги уходят 
на еду?

А теперь посмотрим на другие циф-
ры. Согласно официальной статистике, 
стоимость условного минимального 
набора продуктов питания по состоя-
нию на февраль 2023 года в Смолен-
ской области составила 5561 рубль, то 
есть почти 14% от средней заработ-
ной платы в регионе – 40931 рубль, 
или около 30% от средней смолен-
ской пенсии (18359 рублей) и почти 
42% от прожиточного минимума 
(13363 рубля). 

И, как показывают цифры 
того же Смоленскстата, 
в действительности 
половина покупок смолян – 
это продукты питания: 

в прошлом году жители региона 
потратили 212 миллиардов рублей 
на различные товары, причём 107 из 
них – это продовольствие. Половина – 
это много.

она производится исключительно из 
молока, которое дают наши коровы. Их 
в «Агрофирме-Катынь» насчитывает-
ся 500 голов. То, что наши продукты 
изготавливаются исключительно из 
коровьего молока, и обуславливает цену 
выше, чем у некоторых конкурентов.

– А что вы думаете о магазинах 
фермерских товаров? Там действи-
тельно товары с ферм, проверенные 
на ГМО и экологичность?

– Нет, к сожалению. На 
данный момент, когда вы 
читаете слова «произведе-
но на ферме», «фермерская 
продукция», имейте в виду, 
что скорее всего это явля-
ется маркетинговым ходом.

– А способна ли вообще 
фермерская продук-

ция в нашем ре-
гионе составить 

конкуренцию 
товарам в сете-
вых магазинах 

и обеспе-
чить смолян 

качественны-
ми недоро-

гими про-
дуктами?

– На данный момент – нет. Потому 
что всё монополизировано на законода-
тельном уровне. Ветеринарную справку 
выдают только в одном месте – 
в убойном цеху, а до него производитель 
может добираться из деревни за сто 
километров в одну сторону. И та-
ких справок, чтобы дали вести закон-
ную торговлю, нужно собрать не одну 
и не две. Далее – аренда помещения 
и другие расходы. А теперь вернемся 
к моим словам о том, что конеч-
ная цена складывается из всех 
вышеперечисленных факторов. 

– Олег Алексан-
дрович, почему столь 

немилосердно растут 
цены на продукты?

– Всё просто: растет 
их себестоимость. Цена 

продукта складыва-
ется из затрат на 
энергоносители, 
сырьё, зарплаты 
работникам, налоги, 
транспорт-
ные расхо-

ды, упаков-
ку. Очевидно, 

что в послед-
ние годы цены 

рванули вверх в свя-
зи с крайне нестабильной 
обстановкой во всём мире. 
Именно с её отголосками 
мы и сталкиваемся 
каждый день, 
когда идем 
после работы 
в продукто-
вый магазин, 
чтобы, 
говоря 
условно, 
приго-
товить 
ужин.

– В то же время на некоторые 
продукты, например, на молочку, 
разброс цен очень большой. Есть ка-
тынская сметана, которая стоит около 
150 рублей, и есть сметана других 
популярных марок по 60, 70 рублей 
за упаковку. Почему так происходит?

– Это зависит в основном от коли-
чества заменителей молока, прежде 
всего – дешевого пальмового масла, 
которое тот или иной производи-
тель добавляет в свою продукцию. 
Что касается нашей продукции, то 

  Фермеры нас накормят?
Почему так происходит? Мы решили разобраться 
с директором одного из крупных сельских произ-
водств ЗАО «Агрофирма-Катынь» в Смоленском 
районе и членом Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ – ЗА ПРАВДУ Олегом Аксёновым. Его пред-
приятие снабжает смолян качественной молочной 
и мясной продукцией вот уже 15 лет.

Говядина
548,76 руб. 
473,07 руб. 
397,32 руб.

2022 год

Цена за 
1 кг

2021 год
2020 год

Свинина
298,07 руб. 
305,59 руб. 
266,32 руб.

2022 год

Цена за 
1 кг

2021 год
2020 год

Лук
28,47 руб. 
26,81 руб. 
24,80 руб.

2022 год

Цена за 
1 кг

2021 год
2020 год

Хлеб
99,40 руб. 

110,41 руб. 
95,15 руб.

2022 год

Цена за 
1 кг

2021 год
2020 год

Итак, путем 
сложения выясня-

ем, что шашлык без 
каких-либо излишеств 

обойдется смоляни-
ну самое малое 
в 1100 рублей

Олег Аксёнов

шашлыков!
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В итоге стоимость фермерского продукта участника, если он 
будет играть по действующим правилам, получится намного 

выше, чем в сетевых магазинах. Такую продукцию, какой бы она 
хорошей ни была, просто никто не купит.

Ситуацию комментирует Андрей Иванов, 
Председатель Совета регионального отде-
ления Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ в Смоленской области.

Смоляне давно уже не могут 
себе позволить не только 

качественные продукты, но 
и достойную медицину. 
Тот, кто придумал понятие 
«бесплатная медицина», мягко 
говоря, лукавил. Главная пробле-
ма – у нас нет четкого разде-
ления в этой сфере на платное 
и бесплатное. Яркий пример – 
перечни платных услуг в гос-
учреждениях. Я считаю, что 
государство должно гаранти-
ровать оказание действитель-
но бесплатной медицинской 
помощи в государственных 
учреждениях, чтобы облегчить 
жизнь нашего стремительно 

 И всё-таки «жить стало лучше»…
Вот такой получился разговор с экспертом – не слишком обнадеживающий. 

И тем не менее обратимся к цифрам и фактам, которые свидетельствуют если 
не о возрождении и расцвете сельского производства на Смоленщине, то хотя 

бы о том, что аграрный сектор в регионе ещё жив и так 
просто сдаваться не собирается (и, кстати, яркий пример 
тому – наш собеседник Олег Аксёнов).

В 2022 году в Смоленской 
области состоялось 

ярмарок 
сельских 

товаропроизводителей,257 
что на 42 ярмарки больше 

по сравнению с 2021 годом

Смоляне потратили на ярмарках 
сельхозпродукции в 2022 году, 

согласно официальным данным,

За последние три года 
производство мяса 

в Смоленской области выросло 

почти на 40% 
и составило в 2022 году 

103 килограмма на жителя

В то же время средняя площадь 
фермерских хозяйств на 

территории региона с 2016 года 
выросла вдвое 

и сейчас составляет 

180 гектаров

миллионов 
рублей8340

 Есть мнение  

Андрей Иванов
беднеющего населения.

Поговорим и ещё об одной проблеме. 
Доходы людей «съедает» инфляция: согласно только официальным цифрам, 

медицинские услуги в Смоленской области подорожали почти на 10% с 2020 года, 
санаторно-оздоровительные услуги – более чем на 20%. Люди вынуждены эко-
номить на своём здоровье, отказываясь от медицинской помощи, или переходят 
на отечественные препараты. И тут возникает другая проблема. Государ-
ственный контроль за качеством препаратов, насколько я могу судить по своей 
медицинской практике, очень слабый. На данный момент ничего того, что 
реально изменило бы сложившуюся ситуацию, не происходит. Все меры, которые 
предпринимает государство, носят чисто косметический характер. Это непри-
емлемо, особенно на Смоленщине, где низкая рождаемость и высокая смертность 
населения поражает даже людей в кремлевских кабинетах.
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Проект – на коленке, 
а реконструкция – 

на костылях
Этого события жители крупного смо-

ленского микрорайона Королёвка 
ждали три года, точно как в пословице 
про обещанное. И вот весной 2023-го 

сбылось: началась реконструкция 
улицы Валентины Гризодубо-

вой, по которой ежедневно 
проезжают сотни машин 

местных жителей и об-
щественный транспорт. 

Только вот рады ли 
жители Королёвки 
тому, что их завет-
ное желание нако-

нец сбылось? Не 
особо. Почему?

Отвечает местный активист, проживающий здесь с семьёй более десяти 
лет, руководитель Штаба Сопредседателя Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ Захара Прилепина в Смоленской области Максим Шилко.

Чинить по-старому – вредительство или разгильдяйство?

Максим Шилко

Проект, по которому начали вести 
работы, датирован 2018 годом, 
а сама реконструкция улицы была 

запланирована на 2020-й. Но по факту 
к работам организация приступила бук-
вально месяц назад, – рассказывает Максим 
Шилко. – Проблема в том, что проект, 
разработанный пять лет назад, безнадежно 
морально устарел. За эти годы, – продолжа-
ет Максим Анатольевич, – в Королёвке вырос-
ло число многоэтажек, добавились торговые 
объекты, строятся поликлиника и школа. 

Следующей реконструк-
ции, которая учтёт реаль-
ные нужды Королёвки, 
ждать неизвестно сколько 
лет. Поэтому Максим 
Шилко взял ситуацию 
в свои руки. Были написа-
ны официальные запросы 
врио губернатора Смо-
ленской области Василию 
Анохину, в региональный 
ОНФ и областную проку-
ратуру.
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Проекта – два, реконструкция – одна…
По итогам всех обращений у Максима Шилко состоялась встреча с заме-

стителем директора СОГБУ «Смоленскавтодор» Виктором Слепенковым. 

Ясности прибавилось, – 
отмечает Максим Ана-

тольевич, – я своими 
глазами наконец увидел новый 

проект, который предусматрива-
ет более грамотную организацию 
дорожного движения на пересече-
нии улиц Валентины Гризодубовой 

и Маршала Ерёменко, а также 
наличие остановочных павильонов 

и «карманов» для общественного 
транспорта. Мы намерены под-

держивать связь с исполнителем, 
организацией «Смоленскавтодор», 

и следить за тем, чтобы рекон-
струкция улицы была выполне-

на с учётом замечаний жителей, 
а не по плану 2018 года, а также 

чтобы сроки работ не наруша-
лись», – заявил Максим Шилко.
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УРОКИ ИСТОРИИ

Утром 24 июня россияне читали новости 
и не верили своим глазам. На улицах 
Ростова-на-Дону – танки и стрельба. 
Считаные часы и несколько сотен кило-
метров отделяли в тот день нашу страну 
от кровопролития, на которое так надея-
лись Украина и Запад. Мятежники заста-
вили наше общество пройти по краю. 
И лишь чудом мы не сорвались в про-
пасть гражданского противостояния.

Владимир Путин назвал белое белым, а чёр-
ное – чёрным. Признавая героизм вагнеров-
цев и их заслуги перед Родиной, он назвал 

происходящее мятежом и ударом в спину этой 
Родине, – подвел итог тяжелейшего субботнего дня 
Председатель Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ Сергей Миронов.

Партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
уже давно предупреждала и коллег по Госдуме, 
и федеральных чиновников о том, какую опасность 
таят в себе высокопрофессиональные, вооружен-
ные до зубов (кстати, за государственный счёт) 
и неподконтрольные Минобороны подразделения 
ЧВК. Но российских социалистов услышали только 
сейчас. 

Деятельность таких компаний должна 
осуществляться только за пределами 
Российской Федерации, а сами они – полно-

стью контролироваться Министерством обороны. 
Соответствующий законопроект мы выдвигали 
неоднократно. Кто мешал его принять? То, что 
руководство ЧВК “Вагнер” было против, – понятно. 
Вольница лучше, чем регламентация. У меня вопрос 
к Министерству обороны: а вы-то почему давали 
отрицательное заключение? Мы убеждены, что 
этот закон должен быть принят, чтобы впредь 
такое не повторялось, – заявил Председатель Пар-
тии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ Сергей 
Миронов.

По словам лидера социалистов, 
сплоченность россиян вокруг Президента РФ 
Владимира Путина – главное, 
что продемонстрировал мятеж. 

Также Сергей Миронов выразил глубокое 
уважение солдатам и офицерам, которые смогли 
сохранить свои позиции на фронте.

Не могу не сказать о героях-лётчиках, ко-
торые, к сожалению, погибли. Я абсолютно 
убежден, что они должны быть удостоены 

высоких наград Родины. Их именами нужно назвать 
школы, где они учились, улицы в городах, где они 
родились. Это будет справедливо, – считает Сергей 
Миронов. 

РОССИЙСКИЕ 
СОЦИАЛИСТЫ 
ПРЕДУПРЕЖДАЛИ   

   ДАВНО…

ИЛИ

С ТАКИМИ РЕФОРМАТОРАМИ 
И ВРАГОВ НЕ НАДО

Прихватизаторы 90-х подчистую ограбили 
наш народ: даже в самые тяжёлые годы Ве-
ликой Отечественной захватчики не смогли 
уничтожить тяжëлую металлургию, а чубай-
совским прихвостням это удалось!
До начала приватизации в Липецке, например, рабо-

тал настоящий машиностроительный кластер: 18 заво-
дов-смежников поставляли станки, чугунное и цветное 
литьё не только в страны Варшавского договора. Тот же 
завод «Центролит» торговал с США, Великобританией, 
Японией и даже со Швейцарией, которая сама является 
лидером европейской металлургии! Что сейчас в цехах 
предприятия? Наверное, вы уже догадались: торгово-раз-
влекательный центр... 

От знаменитого часового завода «Заря» в Пензе не 
осталось вообще ничего! Когда-то здесь выпускали 

экспортный товар, завод прославился 
на весь мир тем, что обеспечил всех 

судей Олимпиады-80 секундомера-
ми экстра-класса. 

экспортный товар, завод прославился 
на весь мир тем, что обеспечил всех 

судей Олимпиады-80 секундомера-
ми экстра-класса. 

Геннадий Семигин

Утром 24 июня россияне читали новости 
и не верили своим глазам. На улицах 
Ростова-на-Дону – танки и стрельба. 
Считаные часы и несколько сотен кило-
метров отделяли в тот день нашу страну 
от кровопролития, на которое так надея-
лись Украина и Запад. Мятежники заста-
вили наше общество пройти по краю. 
И лишь чудом мы не сорвались в про-
пасть гражданского противостояния.

происходящее мятежом и ударом в спину этой 
Родине, 
Председатель Партии 
ЗА ПРАВДУ 

уже давно предупреждала и коллег по Госдуме, 
и федеральных чиновников о том, какую опасность 
таят в себе высокопрофессиональные, вооружен-
ные до зубов (кстати, за государственный счёт) 
и неподконтрольные Минобороны подразделения 
ЧВК. Но российских социалистов услышали только 
сейчас. 

стью контролироваться Министерством обороны. 
Соответствующий законопроект мы выдвигали 
неоднократно. Кто мешал его принять? То, что 
руководство ЧВК “Вагнер” было против, – понятно. 
Вольница лучше, чем регламентация. У меня вопрос 
к Министерству обороны: а вы-то почему давали 
отрицательное заключение? Мы убеждены, что 
этот закон должен быть принят, чтобы впредь 
такое не повторялось, 
тии 
Миронов

По словам лидера социалистов, По словам лидера социалистов, 
сплоченность россиян вокруг Президента РФ сплоченность россиян вокруг Президента РФ 
Владимира Путина – главное, Владимира Путина – главное, 
что продемонстрировал мятеж. 

уважение солдатам и офицерам, которые смогли 
сохранить свои позиции на фронте.

высоких наград Родины. Их именами нужно назвать 
школы, где они учились, улицы в городах, где они 
родились. Это будет справедливо, 
Миронов

РОССИЙСКИЕ 
СОЦИАЛИСТЫ 
ПРЕДУПРЕЖДАЛИ   

         

Допустим, у российских финансовых групп есть 
свободные финансовые ресурсы – они разве не 

знают, как ими распорядиться? Пусть сделают что-то 
своё, пусть инвестируют в создание предприятий с нуля. 

Однако они хотят прийти на всё готовенькое, урвать 
кусок пожирнее с помощью своих агентов влияния в выс-
ших эшелонах власти. Тот “большой хапок”, который они 

затевают в условиях жесточайшего противостояния 
с Западом, – это масштабная экономическая диверсия 

против России с серьёзными политическими последствия-
ми. Этого допустить нельзя и этого не будет!

cергей миронов:

После приватизации предприятие 
разделили на несколько мелких 
контор, которые были добросовестно 
уничтожены.

Деньги есть! 
Не надо врать людям!

Сегодня либеральный блок 
правительства продолжает 

петь песни о том, что 
российскому бюджету 
срочно нужны деньги. 
И вторая волна при-
ватизации – едва ли 
не единственный шанс 
спасти экономику. Но не 

лукавят ли они?

Получить высокие доходы, когда поку-
патели знают, что вам позарез нужны 
деньги, нереально. Более того: деньги и не 

нужны. Так, в Фонде национального благосостояния 
лежит более 13 триллионов рублей, ещё несколь-
ко триллионов валяется по счетам, а дефицит 
успешно покрывается внутренними займами. 
Таким образом, смысл приватизации, как и в 90-е 
годы, – это желание передать госсобственность 
в частные, а то и иностранные руки – так проком-
ментировал ситуацию депутат Государственной 
Думы РФ фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ» Михаил Делягин. 

Идеологи новой распродажи госимущества уба-
юкивают нас – мол, теперь-то уже точно всё пройдет 
цивилизованно и с учётом интересов государства, 
лишнего, дескать, не отдадим. Но, как известно, 
аппетит приходит во время еды. А голодных до 
народного имущества олигархов, как показал ПМЭФ, 
в нашей стране немало! 

«ХАПОК» 
В ЗАКОНЕ

Не надо врать людям!Не надо врать людям!
Сегодня либеральный блок 

правительства продолжает 
петь песни о том, что 
российскому бюджету 
срочно нужны деньги. 
И вторая волна при-
ватизации – едва ли 
не единственный шанс 
спасти экономику. Но не 

лукавят ли они?

Михаил Делягин
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СОЦИАЛЬНОЕ ГОСУДАРСТВО

ПРИВАТИЗАЦИЯ 2.0
На Петербургском экономическом форуме одной из главных тем внезапно стала 
вторая волна приватизации, которую до этого всерьёз никто не воспринимал. 
Неужели затеянный Западом грабёж России по образцу 90-х повторится и в XXI веке? 
Чего не хватает современным олигархам для полного счастья и что они ещё хотят 
оторвать – или попросту отхапать – у государства и его граждан? 

Глава Центробанка Эльвира Набиуллина на том же форуме заявила: 
у нас есть что приватизировать. И это правда. Доля государства в экономи-
ке составляет, по разным оценкам, от 40 до 50%. Под контролем правитель-
ства – атомная промышленность, гидроэнергетика, ключевые банки, часть 

нефтедобычи и переработки, крупнейшая 
авиакомпания страны, некоторые заводы 
тяжёлого машиностроения, ведущие на-
учно-производственные центры. Без этих 
предприятий у государ-
ства попросту нет 
будущего. 

Либеральное лобби уже 
сейчас предлагает выставить 

на торги акции РЖД, «Росатома», 
«Транснефти», «Ростеха» и «Почты Рос-
сии». Но особенно умиля-
ют призывы избавиться 
от государственных 
долей… в коньячных 
заводах! Похоже, 
кто-то собирается 
не только отщипнуть 
кусок государственного 
пирога, но и с размахом 
отметить это дело.

Но не 
слишком ли 
тяжелым 

будет похмелье от оче-
редной распродажи 
госсобственности? 

Вице-спикер Государственной Думы РФ, 
член фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 

ЗА ПРАВДУ»

Единственное, на чём должны основываться 
как приватизация, так и национализация, – 

это экономическая целесообразность.
Российские системные либералы традиционно 

настаивают именно на продолжении приватизации. 
При этом большинство крупных государственных 
активов сегодня управляются хоть и не без проблем, 
но вполне эффективно. Отдавать из-за сиюминутной 
выгоды в частные руки предприятия уровня Сбера или 
«Аэрофлота», конечно, не имеет никакого смысла – 
эти предприятия ежегодно приносят в казну сот-
ни миллиардов рублей!

Единственно верным решением служит продажа 
небольших пакетов акций госкомпаний на бирже 
российским гражданам. Однако никакой масштабной 
приватизации сегодня в России быть не должно!

Страна 
невыученных 
уроков

Америка и Европа не 
просто помогали разворо-
вывать и разрушать советское 
наследие – руками младорефор-
маторов они устраняли своего главного конкурента на 
мировом рынке.

Уже не секрет, что в те годы прямо в Доме Правитель-
ства РФ заседал штаб западных советников под руко-

водством офицера ЦРУ. Через подставных лиц, 
через олигархов, через бандитские группиров-
ки американцы скупили критически важные 
для страны предприятия. 

По данным Росстата, в первый же год 
приватизации было продано около 42 тысяч 

промышленных предприятий. А на их базе 
возникло только 12 тысяч новых хозяй-
ствующих субъектов! Где остальные трид-
цать тысяч? Ответ знает каждый россиянин: 

разграблены и распроданы по винтикам. 

нефтедобычи и переработки, крупнейшая нефтедобычи и переработки, крупнейшая нефтедобычи и переработки, крупнейшая нефтедобычи и переработки, крупнейшая 
авиакомпания страны, некоторые заводы авиакомпания страны, некоторые заводы авиакомпания страны, некоторые заводы 
тяжёлого машиностроения, ведущие на-тяжёлого машиностроения, ведущие на-тяжёлого машиностроения, ведущие на-
учно-производственные центры. Без этих учно-производственные центры. Без этих учно-производственные центры. Без этих 
предприятий у государ-предприятий у государ-
ства попросту нет ства попросту нет 
будущего. 

cергей миронов
Лидер Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 

Всё, что Набиуллина, Решетников и Орешкин говорили 
в Петербурге про прелести “новой приватизации”, – 
ложь от первого до последнего слова. Речь даже не 

о том, уйдет ли на этот раз госсобственность за бесценок 
или бюджет всё же получит что-то ощутимое. Вопрос прин-
ципиальный: зачем государству терять контроль над той 
или иной структурой? Чтобы ещё больше капиталов утекло 
за рубеж? Говорите, неэффективный актив? А почему? Либо 
там менеджеры никудышные, и тогда надо их менять. Либо 
этот актив выполняет важные для страны задачи и по 
определению не заточен на извлечение прибыли, и тогда о ка-
кой-либо распродаже надо забыть. 

В Советском Союзе приватизации не было. Зато 
были действительно доступные путёвки на курорты, 
отдых в пионерлагерях, дошкольное образование, 
коммунальные услуги – за всё это советский чело-
век отдавал чисто символические деньги. А что вы 
скажете о беспроцентных ссудах на кооперативное 
жильё, мебель и бытовую технику? Может ли себе 
позволить такую роскошь новая Россия? А в небога-
том СССР это было в порядке вещей! 

Быть социальным государством – 
это не значит разбазаривать 
народное достояние! 

Начало или продолжение? 
Впрочем, мало кто знает, но приватизация как 

таковая в нашей стране и не заканчивалась! В круп-
нейшем электронном справочнике правовых актов 
можно без труда найти любопытный документ. Это 
утверждённый правительством ещё в 2019 году 
план продажи государственных предприятий! Есть 
в нём и данные на краткосрочную перспективу, на 
2023–2025 годы. 

 2.0

От чего же 
планируют

избавиться чиновники? 
Это внушительный список 

сельхозпредприятий, заводов 
пищевой промышленности, 

есть транспортные компании, 
есть химзаводы и даже охот-
хозяйства. Пока всё выглядит 
довольно безобидно. Но что 

мешает дополнить и рас-
ширить список? Да 

ничего! 

сии». Но особенно умиля-
ют призывы избавиться 
от государственных 
долей… в коньячных 
заводах! Похоже, 
кто-то собирается 
не только отщипнуть 
кусок государственного 
пирога, но и с размахом 
отметить это дело.

слишком ли 

будет похмелье от оче-

уроков
Америка и Европа не 

просто помогали разворо-
вывать и разрушать советское 
наследие – руками младорефор-
маторов они устраняли своего главного конкурента на 
мировом рынке.

Уже не секрет, что в те годы прямо в Доме Правитель-
ства РФ заседал штаб западных советников под руко-

водством офицера ЦРУ. Через подставных лиц, 
через олигархов, через бандитские группиров-
ки американцы скупили критически важные 
для страны предприятия. 

приватизации было продано около 42 тысяч 

Александр Бабаков

В 90-е под 
предлогом эконо-

мического развития, 
создания фондового 

рынка, справедливого рас-
пределения национальных 

богатств было украдено 
и разрушено почти всё, 

что создавали совет-
ские люди 

Геннадий Семигин, Сопредседатель Партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ, Председатель 

Комитета Госдумы по делам национальностей

Идея новой приватизации прозвучала неожи-
данно. Проведенный в начале 1990-х этап всё 
ещё вызывает недоумение в обществе. Как 

получилось, что госсобственность, в том числе стра-
тегическая, созданная за 70 лет советской власти, 
природные богатства, доходы от эксплуатации всего 
этого оказались в руках узкой группы нуворишей 
и в офшорах? Прежде чем затевать новый передел, 
надо разобраться со старым. Объяснение, что всё 
проводилось по закону, больше не работает. Неспра-
ведливые, вредные законы должны пересматриваться. 
Общество вправе рассчитывать на справедливость 
и действующую в интересах народа власть.  

ПРИВАТИЗАЦИЯ 2.0
На Петербургском экономическом форуме одной из главных тем внезапно стала На Петербургском экономическом форуме одной из главных тем внезапно стала На Петербургском экономическом форуме одной из главных тем внезапно стала 
вторая волна приватизации, которую до этого всерьёз никто не воспринимал. вторая волна приватизации, которую до этого всерьёз никто не воспринимал. 
Неужели затеянный Западом грабёж России по образцу 90-х повторится и в XXI веке? Неужели затеянный Западом грабёж России по образцу 90-х повторится и в XXI веке? Неужели затеянный Западом грабёж России по образцу 90-х повторится и в XXI веке? 
Чего не хватает современным олигархам для полного счастья и что они ещё хотят Чего не хватает современным олигархам для полного счастья и что они ещё хотят Чего не хватает современным олигархам для полного счастья и что они ещё хотят 
оторвать – или попросту отхапать – у государства и его граждан? оторвать – или попросту отхапать – у государства и его граждан? 

ПРИВАТИЗАЦИЯ 2.0 2.0ПРИВАТИЗАЦИЯ 2.0 2.0
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СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
СМОЛЕНСКАЯ ОБЛАСТЬ 5УРОКИ ИСТОРИИ

Утром 24 июня россияне читали новости 
и не верили своим глазам. На улицах 
Ростова-на-Дону – танки и стрельба. 
Считаные часы и несколько сотен кило-
метров отделяли в тот день нашу страну 
от кровопролития, на которое так надея-
лись Украина и Запад. Мятежники заста-
вили наше общество пройти по краю. 
И лишь чудом мы не сорвались в про-
пасть гражданского противостояния.

Владимир Путин назвал белое белым, а чёр-
ное – чёрным. Признавая героизм вагнеров-
цев и их заслуги перед Родиной, он назвал 

происходящее мятежом и ударом в спину этой 
Родине, – подвел итог тяжелейшего субботнего дня 
Председатель Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ Сергей Миронов.

Партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
уже давно предупреждала и коллег по Госдуме, 
и федеральных чиновников о том, какую опасность 
таят в себе высокопрофессиональные, вооружен-
ные до зубов (кстати, за государственный счёт) 
и неподконтрольные Минобороны подразделения 
ЧВК. Но российских социалистов услышали только 
сейчас. 

Деятельность таких компаний должна 
осуществляться только за пределами 
Российской Федерации, а сами они – полно-

стью контролироваться Министерством обороны. 
Соответствующий законопроект мы выдвигали 
неоднократно. Кто мешал его принять? То, что 
руководство ЧВК “Вагнер” было против, – понятно. 
Вольница лучше, чем регламентация. У меня вопрос 
к Министерству обороны: а вы-то почему давали 
отрицательное заключение? Мы убеждены, что 
этот закон должен быть принят, чтобы впредь 
такое не повторялось, – заявил Председатель Пар-
тии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ Сергей 
Миронов.

По словам лидера социалистов, 
сплоченность россиян вокруг Президента РФ 
Владимира Путина – главное, 
что продемонстрировал мятеж. 

Также Сергей Миронов выразил глубокое 
уважение солдатам и офицерам, которые смогли 
сохранить свои позиции на фронте.

Не могу не сказать о героях-лётчиках, ко-
торые, к сожалению, погибли. Я абсолютно 
убежден, что они должны быть удостоены 

высоких наград Родины. Их именами нужно назвать 
школы, где они учились, улицы в городах, где они 
родились. Это будет справедливо, – считает Сергей 
Миронов. 

РОССИЙСКИЕ 
СОЦИАЛИСТЫ 
ПРЕДУПРЕЖДАЛИ   

   ДАВНО…

ИЛИ

С ТАКИМИ РЕФОРМАТОРАМИ 
И ВРАГОВ НЕ НАДО

Прихватизаторы 90-х подчистую ограбили 
наш народ: даже в самые тяжёлые годы Ве-
ликой Отечественной захватчики не смогли 
уничтожить тяжëлую металлургию, а чубай-
совским прихвостням это удалось!
До начала приватизации в Липецке, например, рабо-

тал настоящий машиностроительный кластер: 18 заво-
дов-смежников поставляли станки, чугунное и цветное 
литьё не только в страны Варшавского договора. Тот же 
завод «Центролит» торговал с США, Великобританией, 
Японией и даже со Швейцарией, которая сама является 
лидером европейской металлургии! Что сейчас в цехах 
предприятия? Наверное, вы уже догадались: торгово-раз-
влекательный центр... 

От знаменитого часового завода «Заря» в Пензе не 
осталось вообще ничего! Когда-то здесь выпускали 

экспортный товар, завод прославился 
на весь мир тем, что обеспечил всех 

судей Олимпиады-80 секундомера-
ми экстра-класса. 

экспортный товар, завод прославился 
на весь мир тем, что обеспечил всех 

судей Олимпиады-80 секундомера-
ми экстра-класса. 

Геннадий Семигин

Утром 24 июня россияне читали новости 
и не верили своим глазам. На улицах 
Ростова-на-Дону – танки и стрельба. 
Считаные часы и несколько сотен кило-
метров отделяли в тот день нашу страну 
от кровопролития, на которое так надея-
лись Украина и Запад. Мятежники заста-
вили наше общество пройти по краю. 
И лишь чудом мы не сорвались в про-
пасть гражданского противостояния.

происходящее мятежом и ударом в спину этой 
Родине, 
Председатель Партии 
ЗА ПРАВДУ 
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сейчас. 
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отрицательное заключение? Мы убеждены, что 
этот закон должен быть принят, чтобы впредь 
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уважение солдатам и офицерам, которые смогли 
сохранить свои позиции на фронте.
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школы, где они учились, улицы в городах, где они 
родились. Это будет справедливо, 
Миронов

РОССИЙСКИЕ 
СОЦИАЛИСТЫ 
ПРЕДУПРЕЖДАЛИ   

         

Допустим, у российских финансовых групп есть 
свободные финансовые ресурсы – они разве не 

знают, как ими распорядиться? Пусть сделают что-то 
своё, пусть инвестируют в создание предприятий с нуля. 

Однако они хотят прийти на всё готовенькое, урвать 
кусок пожирнее с помощью своих агентов влияния в выс-
ших эшелонах власти. Тот “большой хапок”, который они 

затевают в условиях жесточайшего противостояния 
с Западом, – это масштабная экономическая диверсия 

против России с серьёзными политическими последствия-
ми. Этого допустить нельзя и этого не будет!

cергей миронов:

После приватизации предприятие 
разделили на несколько мелких 
контор, которые были добросовестно 
уничтожены.

Деньги есть! 
Не надо врать людям!

Сегодня либеральный блок 
правительства продолжает 

петь песни о том, что 
российскому бюджету 
срочно нужны деньги. 
И вторая волна при-
ватизации – едва ли 
не единственный шанс 
спасти экономику. Но не 

лукавят ли они?

Получить высокие доходы, когда поку-
патели знают, что вам позарез нужны 
деньги, нереально. Более того: деньги и не 

нужны. Так, в Фонде национального благосостояния 
лежит более 13 триллионов рублей, ещё несколь-
ко триллионов валяется по счетам, а дефицит 
успешно покрывается внутренними займами. 
Таким образом, смысл приватизации, как и в 90-е 
годы, – это желание передать госсобственность 
в частные, а то и иностранные руки – так проком-
ментировал ситуацию депутат Государственной 
Думы РФ фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ» Михаил Делягин. 

Идеологи новой распродажи госимущества уба-
юкивают нас – мол, теперь-то уже точно всё пройдет 
цивилизованно и с учётом интересов государства, 
лишнего, дескать, не отдадим. Но, как известно, 
аппетит приходит во время еды. А голодных до 
народного имущества олигархов, как показал ПМЭФ, 
в нашей стране немало! 

«ХАПОК» 
В ЗАКОНЕ

Не надо врать людям!Не надо врать людям!
Сегодня либеральный блок 

правительства продолжает 
петь песни о том, что 
российскому бюджету 
срочно нужны деньги. 
И вторая волна при-
ватизации – едва ли 
не единственный шанс 
спасти экономику. Но не 

лукавят ли они?

Михаил Делягин
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СОЦИАЛЬНОЕ ГОСУДАРСТВО

ПРИВАТИЗАЦИЯ 2.0
На Петербургском экономическом форуме одной из главных тем внезапно стала 
вторая волна приватизации, которую до этого всерьёз никто не воспринимал. 
Неужели затеянный Западом грабёж России по образцу 90-х повторится и в XXI веке? 
Чего не хватает современным олигархам для полного счастья и что они ещё хотят 
оторвать – или попросту отхапать – у государства и его граждан? 

Глава Центробанка Эльвира Набиуллина на том же форуме заявила: 
у нас есть что приватизировать. И это правда. Доля государства в экономи-
ке составляет, по разным оценкам, от 40 до 50%. Под контролем правитель-
ства – атомная промышленность, гидроэнергетика, ключевые банки, часть 

нефтедобычи и переработки, крупнейшая 
авиакомпания страны, некоторые заводы 
тяжёлого машиностроения, ведущие на-
учно-производственные центры. Без этих 
предприятий у государ-
ства попросту нет 
будущего. 

Либеральное лобби уже 
сейчас предлагает выставить 

на торги акции РЖД, «Росатома», 
«Транснефти», «Ростеха» и «Почты Рос-
сии». Но особенно умиля-
ют призывы избавиться 
от государственных 
долей… в коньячных 
заводах! Похоже, 
кто-то собирается 
не только отщипнуть 
кусок государственного 
пирога, но и с размахом 
отметить это дело.

Но не 
слишком ли 
тяжелым 

будет похмелье от оче-
редной распродажи 
госсобственности? 

Вице-спикер Государственной Думы РФ, 
член фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 

ЗА ПРАВДУ»

Единственное, на чём должны основываться 
как приватизация, так и национализация, – 

это экономическая целесообразность.
Российские системные либералы традиционно 

настаивают именно на продолжении приватизации. 
При этом большинство крупных государственных 
активов сегодня управляются хоть и не без проблем, 
но вполне эффективно. Отдавать из-за сиюминутной 
выгоды в частные руки предприятия уровня Сбера или 
«Аэрофлота», конечно, не имеет никакого смысла – 
эти предприятия ежегодно приносят в казну сот-
ни миллиардов рублей!

Единственно верным решением служит продажа 
небольших пакетов акций госкомпаний на бирже 
российским гражданам. Однако никакой масштабной 
приватизации сегодня в России быть не должно!

Страна 
невыученных 
уроков

Америка и Европа не 
просто помогали разворо-
вывать и разрушать советское 
наследие – руками младорефор-
маторов они устраняли своего главного конкурента на 
мировом рынке.

Уже не секрет, что в те годы прямо в Доме Правитель-
ства РФ заседал штаб западных советников под руко-

водством офицера ЦРУ. Через подставных лиц, 
через олигархов, через бандитские группиров-
ки американцы скупили критически важные 
для страны предприятия. 

По данным Росстата, в первый же год 
приватизации было продано около 42 тысяч 

промышленных предприятий. А на их базе 
возникло только 12 тысяч новых хозяй-
ствующих субъектов! Где остальные трид-
цать тысяч? Ответ знает каждый россиянин: 

разграблены и распроданы по винтикам. 

нефтедобычи и переработки, крупнейшая нефтедобычи и переработки, крупнейшая нефтедобычи и переработки, крупнейшая нефтедобычи и переработки, крупнейшая 
авиакомпания страны, некоторые заводы авиакомпания страны, некоторые заводы авиакомпания страны, некоторые заводы 
тяжёлого машиностроения, ведущие на-тяжёлого машиностроения, ведущие на-тяжёлого машиностроения, ведущие на-
учно-производственные центры. Без этих учно-производственные центры. Без этих учно-производственные центры. Без этих 
предприятий у государ-предприятий у государ-
ства попросту нет ства попросту нет 
будущего. 

cергей миронов
Лидер Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 

Всё, что Набиуллина, Решетников и Орешкин говорили 
в Петербурге про прелести “новой приватизации”, – 
ложь от первого до последнего слова. Речь даже не 

о том, уйдет ли на этот раз госсобственность за бесценок 
или бюджет всё же получит что-то ощутимое. Вопрос прин-
ципиальный: зачем государству терять контроль над той 
или иной структурой? Чтобы ещё больше капиталов утекло 
за рубеж? Говорите, неэффективный актив? А почему? Либо 
там менеджеры никудышные, и тогда надо их менять. Либо 
этот актив выполняет важные для страны задачи и по 
определению не заточен на извлечение прибыли, и тогда о ка-
кой-либо распродаже надо забыть. 

В Советском Союзе приватизации не было. Зато 
были действительно доступные путёвки на курорты, 
отдых в пионерлагерях, дошкольное образование, 
коммунальные услуги – за всё это советский чело-
век отдавал чисто символические деньги. А что вы 
скажете о беспроцентных ссудах на кооперативное 
жильё, мебель и бытовую технику? Может ли себе 
позволить такую роскошь новая Россия? А в небога-
том СССР это было в порядке вещей! 

Быть социальным государством – 
это не значит разбазаривать 
народное достояние! 

Начало или продолжение? 
Впрочем, мало кто знает, но приватизация как 

таковая в нашей стране и не заканчивалась! В круп-
нейшем электронном справочнике правовых актов 
можно без труда найти любопытный документ. Это 
утверждённый правительством ещё в 2019 году 
план продажи государственных предприятий! Есть 
в нём и данные на краткосрочную перспективу, на 
2023–2025 годы. 

 2.0

От чего же 
планируют

избавиться чиновники? 
Это внушительный список 

сельхозпредприятий, заводов 
пищевой промышленности, 

есть транспортные компании, 
есть химзаводы и даже охот-
хозяйства. Пока всё выглядит 
довольно безобидно. Но что 

мешает дополнить и рас-
ширить список? Да 

ничего! 

сии». Но особенно умиля-
ют призывы избавиться 
от государственных 
долей… в коньячных 
заводах! Похоже, 
кто-то собирается 
не только отщипнуть 
кусок государственного 
пирога, но и с размахом 
отметить это дело.

слишком ли 

будет похмелье от оче-

уроков
Америка и Европа не 

просто помогали разворо-
вывать и разрушать советское 
наследие – руками младорефор-
маторов они устраняли своего главного конкурента на 
мировом рынке.

Уже не секрет, что в те годы прямо в Доме Правитель-
ства РФ заседал штаб западных советников под руко-

водством офицера ЦРУ. Через подставных лиц, 
через олигархов, через бандитские группиров-
ки американцы скупили критически важные 
для страны предприятия. 

приватизации было продано около 42 тысяч 

Александр Бабаков

В 90-е под 
предлогом эконо-

мического развития, 
создания фондового 

рынка, справедливого рас-
пределения национальных 

богатств было украдено 
и разрушено почти всё, 

что создавали совет-
ские люди 

Геннадий Семигин, Сопредседатель Партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ, Председатель 

Комитета Госдумы по делам национальностей

Идея новой приватизации прозвучала неожи-
данно. Проведенный в начале 1990-х этап всё 
ещё вызывает недоумение в обществе. Как 

получилось, что госсобственность, в том числе стра-
тегическая, созданная за 70 лет советской власти, 
природные богатства, доходы от эксплуатации всего 
этого оказались в руках узкой группы нуворишей 
и в офшорах? Прежде чем затевать новый передел, 
надо разобраться со старым. Объяснение, что всё 
проводилось по закону, больше не работает. Неспра-
ведливые, вредные законы должны пересматриваться. 
Общество вправе рассчитывать на справедливость 
и действующую в интересах народа власть.  

ПРИВАТИЗАЦИЯ 2.0
На Петербургском экономическом форуме одной из главных тем внезапно стала На Петербургском экономическом форуме одной из главных тем внезапно стала На Петербургском экономическом форуме одной из главных тем внезапно стала 
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Неужели затеянный Западом грабёж России по образцу 90-х повторится и в XXI веке? Неужели затеянный Западом грабёж России по образцу 90-х повторится и в XXI веке? Неужели затеянный Западом грабёж России по образцу 90-х повторится и в XXI веке? 
Чего не хватает современным олигархам для полного счастья и что они ещё хотят Чего не хватает современным олигархам для полного счастья и что они ещё хотят Чего не хватает современным олигархам для полного счастья и что они ещё хотят 
оторвать – или попросту отхапать – у государства и его граждан? оторвать – или попросту отхапать – у государства и его граждан? 

ПРИВАТИЗАЦИЯ 2.0 2.0ПРИВАТИЗАЦИЯ 2.0 2.0
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6 СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
СМОЛЕНСКАЯ ОБЛАСТЬ

Семейные бюджеты тре-
щат по швам, а рост ми-
крозаймов говорит о том, 

что тощая подушка безопасности 
истощилась, накопления закончились, 
и чтобы свести концы с концами, 
люди вынуждены снова идти на 
поклон к ростовщикам и за-
нимать под сумасшедшие 
проценты, – комментирует 
ситуацию лидер российских 
социалистов Сергей Миронов.

Чистая прибыль МФО за 2022 год – 21 милли-
ард рублей. Куда они ушли? Инвесторам, которые 
вложили деньги в этот сверхдоходный сектор. Ни 
один хапуга не пройдёт мимо столь заманчивого 
предложения – ведь доходность микрофинансовых 
организаций может достигать и сорока, и пятидесяти 
процентов годовых!

Страховка для мошенников 
Предположим, человек взял в долг пять ты-

сяч рублей и попал в так называемую просрочку. 
Его кредит начинает расти с космической скоро-
стью. Как только сумма просроченной задолжен-
ности превысит, скажем, двенадцать тысяч, МФО 
продаст безнадёжный заём коллекторам за шесть 
тысяч рублей. 

Это экономика на уровне неандертальца! 
Потратили пять тысяч, выручили шесть. А сколько 
будут выбивать из должника? Правильно, двенад-
цать тысяч! Но микрофинансовую организацию 
это уже не волнует – эти дельцы в плюсе при 
любом раскладе.

ЦЕНА ВОПРОСА

Занимательные 
средства

Семейные бюджеты тре-
щат по швам, а рост ми-
крозаймов говорит о том, 

что тощая подушка безопасности 
истощилась, накопления закончились, 
и чтобы свести концы с концами, 
люди вынуждены снова идти на 

С 1 июля этого года предельная ставка по 
потребительским кредитам снижена до 0,8%  
в день. На две десятых процента. Теперь 
микрофинансовые организации не смогут, 
как раньше, ободрать заёмщика на 365% 
годовых. Только на 292%. Много это или 
мало? Это по-прежнему грабительский 
процент, который будет вгонять в нищету 
миллионы россиян. И наверняка увеличит 
армию коллекторов.

Вам одобрена 
кредитная петля 

«Низкие ставки!», «Льготный 
период!», «Беспроцентные зай-
мы!», «100% одобрения креди-
та!» – сколько россиян попали 
в эту рекламную ловушку микро-
финансовых организаций? 

Согласно независимым ис-
следованиям кредитного рын-
ка, чаще всего люди берут деньги 
в МФО, чтобы погасить предыду-
щий заём, купить товары первой не-
обходимости и даже… еду! Кто бы мог 
подумать, что в стране, которая по итогам 
2022 года вошла в десятку крупнейших экономик мира, 
возможно такое?! Граждане задолжали микрофинансо-
вым организациям 148 миллиардов рублей! И почти по-
ловина выданных микрокредитов, по всей видимости, – 
заведомо невозвратные! 

По данным 
Центрального банка 

России, на начало 
2023 года 

36 миллионов
человек 

взяли деньги в долг под 
немыслимые 

проценты.

Давно пора ликвидировать МФО, кото-
рые, несмотря на некоторые ограниче-
ния, продолжают накручивать бешеные 

проценты по займам. Нужно упразднять этот 
хищный институт ростовщичества и запу-
скать линию государственных, социальных ми-
крозаймов – для уязвимых категорий населения 
по ставке не выше 5%, – уверен Председатель 
Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
Сергей Миронов.

Определённые 
результаты этой 
борьбы есть: принят 
закон, который 
резко ограничивает 
полномочия охот-
ников за чужими 
деньгами, для кол-
лекторов введены 
весьма чувствитель-
ные ограничения. 

Казалось бы, с практикой выбивания долгов покон-
чено? Ничего подобного! 

 С 2016 года фракция 
«Справедливая 
Россия» постоянно 
поднимает вопрос 
о бесчинствах, которые 
творят коллекторы 
по всей стране. 

До сих пор депутаты от Партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ получают жалобы из регионов 
от людей, которых коллекторы доводят 
до сердечного приступа.  

«Вплоть до того, что обвиняют 
эти организации в покушении на 
жизнь, здоровье, угрозы близким 
и так далее. Естественно, это всё 
противоречит закону и должно 
жёстко преследоваться», – уверен 
Председатель Комитета Государ-
ственной Думы по финансовому рынку, депутат 
от фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ» 
Анатолий Аксаков.

Коллекторы пытались продавить ещё более инте-
ресную практику: право кредитных организаций на 
доступ к данным сотовой связи. 
Что это значит? Любой смартфон может сообщать 
оператору о том, где вы бываете, какие товары 
и продукты оплачиваете с помощью телефона, ка-
кими интернет-сервисами пользуетесь. То есть при 
определённых условиях фиксировать вашу потре-
бительскую активность. Представляете, что могло 
бы произойти, если бы такие данные попали в руки 
коллекторов? К счастью, этот альянс операторов 
сотовой связи и кредиторов пока не состоялся.

Будущее для МФО: 
по-хорошему или по-плохому? 

Да, Госдума согласилась немного урезать аппетиты 
современных ростовщиков. Предельная ставка по 
кредитам будет чуть ниже. Да, установлена граница 
общей доходности по микрокредитам: сумма всех 
переплат, вместе со штрафами, пенями и другими 
«накрутками» не может быть больше 130% от суммы 
займа. Но ростовщики по-прежнему душат самых 
беззащитных россиян с низким уровнем дохода.  

Согласно нашему законодательному предложению, 
люди с невысокими или резко сократившимися дохо-
дами, люди, столкнувшиеся с безработицей, инвалид-
ностью, освобождаются от уплаты всех процентов 
и неустоек по займу на срок до 20 лет. В амнистиру-
емый период они выплачивают лишь «тело» креди-
та. А это гораздо более посильные обязательства, – 
говорит Сергей Миронов.

Но есть и другой вариант. Социалисты задают 
вполне логичный вопрос: а нужны ли стране такие 
узаконенные грабители в принципе?

«Очевидно, что микрофинансо-
вые организации ничего не дают 
экономике, а лишь многократно 
увеличивают социальные риски. На 
рынке микрокредитования необ-
ходимо навести порядок. По моему 
мнению, единственный способ сделать 
это – отказаться от микрофинансирования зако-
нодательно. Мы намерены вносить данную инициа-
тиву вновь и вновь до тех пор, пока закон не будет 
принят», – считает депутат Государственной Думы 
Российской Федерации от фракции «СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ» Алексей Чепа.
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Семейные бюджеты тре-
щат по швам, а рост ми-
крозаймов говорит о том, 

что тощая подушка безопасности 
истощилась, накопления закончились, 
и чтобы свести концы с концами, 
люди вынуждены снова идти на 
поклон к ростовщикам и за-
нимать под сумасшедшие 
проценты, – комментирует 
ситуацию лидер российских 
социалистов Сергей Миронов.

Чистая прибыль МФО за 2022 год – 21 милли-
ард рублей. Куда они ушли? Инвесторам, которые 
вложили деньги в этот сверхдоходный сектор. Ни 
один хапуга не пройдёт мимо столь заманчивого 
предложения – ведь доходность микрофинансовых 
организаций может достигать и сорока, и пятидесяти 
процентов годовых!

Страховка для мошенников 
Предположим, человек взял в долг пять ты-

сяч рублей и попал в так называемую просрочку. 
Его кредит начинает расти с космической скоро-
стью. Как только сумма просроченной задолжен-
ности превысит, скажем, двенадцать тысяч, МФО 
продаст безнадёжный заём коллекторам за шесть 
тысяч рублей. 

Это экономика на уровне неандертальца! 
Потратили пять тысяч, выручили шесть. А сколько 
будут выбивать из должника? Правильно, двенад-
цать тысяч! Но микрофинансовую организацию 
это уже не волнует – эти дельцы в плюсе при 
любом раскладе.

ЦЕНА ВОПРОСА

Занимательные 
средства

Семейные бюджеты тре-
щат по швам, а рост ми-
крозаймов говорит о том, 

что тощая подушка безопасности 
истощилась, накопления закончились, 
и чтобы свести концы с концами, 
люди вынуждены снова идти на 

С 1 июля этого года предельная ставка по 
потребительским кредитам снижена до 0,8%  
в день. На две десятых процента. Теперь 
микрофинансовые организации не смогут, 
как раньше, ободрать заёмщика на 365% 
годовых. Только на 292%. Много это или 
мало? Это по-прежнему грабительский 
процент, который будет вгонять в нищету 
миллионы россиян. И наверняка увеличит 
армию коллекторов.

Вам одобрена 
кредитная петля 

«Низкие ставки!», «Льготный 
период!», «Беспроцентные зай-
мы!», «100% одобрения креди-
та!» – сколько россиян попали 
в эту рекламную ловушку микро-
финансовых организаций? 

Согласно независимым ис-
следованиям кредитного рын-
ка, чаще всего люди берут деньги 
в МФО, чтобы погасить предыду-
щий заём, купить товары первой не-
обходимости и даже… еду! Кто бы мог 
подумать, что в стране, которая по итогам 
2022 года вошла в десятку крупнейших экономик мира, 
возможно такое?! Граждане задолжали микрофинансо-
вым организациям 148 миллиардов рублей! И почти по-
ловина выданных микрокредитов, по всей видимости, – 
заведомо невозвратные! 

По данным 
Центрального банка 

России, на начало 
2023 года 

36 миллионов
человек 

взяли деньги в долг под 
немыслимые 

проценты.

Давно пора ликвидировать МФО, кото-
рые, несмотря на некоторые ограниче-
ния, продолжают накручивать бешеные 

проценты по займам. Нужно упразднять этот 
хищный институт ростовщичества и запу-
скать линию государственных, социальных ми-
крозаймов – для уязвимых категорий населения 
по ставке не выше 5%, – уверен Председатель 
Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
Сергей Миронов.

Определённые 
результаты этой 
борьбы есть: принят 
закон, который 
резко ограничивает 
полномочия охот-
ников за чужими 
деньгами, для кол-
лекторов введены 
весьма чувствитель-
ные ограничения. 

Казалось бы, с практикой выбивания долгов покон-
чено? Ничего подобного! 

 С 2016 года фракция 
«Справедливая 
Россия» постоянно 
поднимает вопрос 
о бесчинствах, которые 
творят коллекторы 
по всей стране. 

До сих пор депутаты от Партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ получают жалобы из регионов 
от людей, которых коллекторы доводят 
до сердечного приступа.  

«Вплоть до того, что обвиняют 
эти организации в покушении на 
жизнь, здоровье, угрозы близким 
и так далее. Естественно, это всё 
противоречит закону и должно 
жёстко преследоваться», – уверен 
Председатель Комитета Государ-
ственной Думы по финансовому рынку, депутат 
от фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ» 
Анатолий Аксаков.

Коллекторы пытались продавить ещё более инте-
ресную практику: право кредитных организаций на 
доступ к данным сотовой связи. 
Что это значит? Любой смартфон может сообщать 
оператору о том, где вы бываете, какие товары 
и продукты оплачиваете с помощью телефона, ка-
кими интернет-сервисами пользуетесь. То есть при 
определённых условиях фиксировать вашу потре-
бительскую активность. Представляете, что могло 
бы произойти, если бы такие данные попали в руки 
коллекторов? К счастью, этот альянс операторов 
сотовой связи и кредиторов пока не состоялся.

Будущее для МФО: 
по-хорошему или по-плохому? 

Да, Госдума согласилась немного урезать аппетиты 
современных ростовщиков. Предельная ставка по 
кредитам будет чуть ниже. Да, установлена граница 
общей доходности по микрокредитам: сумма всех 
переплат, вместе со штрафами, пенями и другими 
«накрутками» не может быть больше 130% от суммы 
займа. Но ростовщики по-прежнему душат самых 
беззащитных россиян с низким уровнем дохода.  

Согласно нашему законодательному предложению, 
люди с невысокими или резко сократившимися дохо-
дами, люди, столкнувшиеся с безработицей, инвалид-
ностью, освобождаются от уплаты всех процентов 
и неустоек по займу на срок до 20 лет. В амнистиру-
емый период они выплачивают лишь «тело» креди-
та. А это гораздо более посильные обязательства, – 
говорит Сергей Миронов.

Но есть и другой вариант. Социалисты задают 
вполне логичный вопрос: а нужны ли стране такие 
узаконенные грабители в принципе?

«Очевидно, что микрофинансо-
вые организации ничего не дают 
экономике, а лишь многократно 
увеличивают социальные риски. На 
рынке микрокредитования необ-
ходимо навести порядок. По моему 
мнению, единственный способ сделать 
это – отказаться от микрофинансирования зако-
нодательно. Мы намерены вносить данную инициа-
тиву вновь и вновь до тех пор, пока закон не будет 
принят», – считает депутат Государственной Думы 
Российской Федерации от фракции «СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ» Алексей Чепа.
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Лето – пора отпусков, а значит, ещё и горячий 

туристический сезон. В условиях новой реальности 

Смоленщина очень рассчитывает на туристическую 

волну, которая принесет в региональный бюджет 

и карманы местных жителей дополнительные – 

и такие долгожданные – средства. Вот только есть 

ли основания для этих надежд?..

Заезжать 
стали чаще

Региональный 
Росстат утверждает: 
действительно, в Смо-
ленской области го-
стей в 2022 году было 

на 27% больше, 
чем в предыдущем пери-
оде. В среднем ежегодно 
в нашем регионе бывает 
около трёхсот тысяч 
приезжих, в основ-
ном соотечественники 
и граждане союзного 
государства – Республи-
ки Беларусь.

У Смоленска как 
у областного центра всё 
более или менее благо-
получно с туристами. Но 
можно ли то же са-
мое сказать о других 
крупных городах нашего 
региона? Например, 
Вязьме (около 52 тысяч 
жителей) и Гагарине 
(более 28 тысяч человек), 
расположенных вдоль 
крайне оживленной 
трассы Москва – Минск.

Космос наш, а туризм?
Гагарин – город тихий, провинциальный, 

но при этом не лишенный скромного обая-
ния – того самого, которым веет знаменитая 
улыбка первого космонавта планеты 
Земля, родившегося в этих местах. 
Разумеется, большая часть достопри-
мечательностей города так или ина-
че связана с именем Юрия Гагари-
на. Председатель Совета местного 
отделения Партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ в Гагарин-
ском районе Ирина Рогова много 
лет по роду общественной и депу-
татской деятельности отслежива-
ет ситуацию с местной туристической  
сферой. 

Заработать 
на туристах – 
реально?

Резюмируем: смолен-
ский туризм – не раке-
та с Юрием Гагариным. 
Гравитацию в виде пло-
хого сервиса, отсутствия 
инфраструктуры и общее 
равнодушие властей он 
никак преодолеть не 
может. Смогут ли смо-
ляне в таких условиях 
и при таком отношении 
хорошо зарабатывать на 
туризме? Ответ очеви-
ден: какие-то суммы на 
туризме в текущей ситу-
ации «урвать» получится, 
в долгосрочной перспек-
тиве – вряд ли. 

Впрочем, судя по 
высказываниям врио 
губернатора Смоленской 
области Василия Анохи-
на, действующего главу 
региона тоже волнует 
потенциальная выгода 
от туристов, которую мы 
год за годом упускаем: 
«…теперь весь поток, 
в том числе туристиче-
ский, который раньше 
транзитом нас «проска-
кивал» и через Минск 
уезжал в Европу, вот те-
перь у нас есть шанс его 
оставлять в Смоленске». 

Воспользуется ли 
Смоленщина оче-
редным  шансом? 

Очень хочется 
верить, что да.

Все флаги в гости
будут к нам?

Ухаб и пряник  
по-вяземски

А вот Вязьма – город с историей, 
уютный, как пряничный домик, и это 
правда: на местном хлебокомбинате 
производят пряники по оригиналь-
ной старинной рецептуре. Над част-
ным сектором возвышается невероят-
но красивый Иоанно-Предтеченский 
монастырь, а в центральной части 

города соседствуют роскошный 
Свято-Троицкий собор, наивная 
остановка-зонт, величественная сте-
ла «Вязьма – город воинской сла-
вы» и легкомысленный памятник 
«Русский лапоть». 

Со всеми своими достопримеча-
тельностями Вязьма может сопер-
ничать с городами Золотого кольца 
России, тем более что в 2020 году 
город вошёл в состав федеральной 
трассы «Золотое кольцо». 

«Это решение будет способство-
вать развитию туристического 
маршрута, связывающего города 
Золотого кольца России, что суще-
ственно улучшит экономическое 
и культурное развитие централь-
ного региона», – сообщалось на пра-
вительственном сайте. 

Улучшилось ли 
положение Вязьмы 
де факто? Пред-
седатель Совета 
местного отделения 
Партии СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ в Вяземском 

районе Светлана Плиско, кото-
рая много лет занимается об-
щественной деятельностью, 
в том числе мониторит 
и туристические вопросы, 
сомневается в этом.

ирина рогова
Проблема в том, – отмечает Ирина Рогова, – что в основном все тури-
стические объекты в Гагарине, от памятника до гостиницы, созданы ещё 
во времена СССР, отражают дух того времени. Интересно ли это совре-

менному российскому туристу? Сомневаюсь. Радует, что в последние годы у нас 
в городе всё-таки улучшаются и обновляются общественные пространства, что 
хорошо не только для гостей города, но и для местных жителей.
– Для примера давайте подойдем к центру притяжения всех 
приезжих – Дому-музею родителей Ю. А. Гагарина и Дому космо-
навтов, расположенному рядом. 

Через дорогу здесь находится только книжный магазин. И всё! Ни кафе, ни 
общественного туалета. Сложно назвать такую атмосферу гостеприимной, 
не так ли? – продолжает Ирина Рогова. – Очевидные сложности в Гагарине 
есть с размещением приезжих, в результате чего проведение массовых меро-
приятий дольше одного дня становится проблемой. Вот недавний пример из 
моей практики: на всероссийские спортивные соревнования в Гагарин приехали 
дети из разных регионов, всего около 300 человек. А гостиничных 
мест на весь город не более 250. Как только ни пришлось выкручи-
ваться, чтобы всех детей разместить с комфортом…

С момента подписания исторического для Вязьмы постановления 
Правительства о её включении в маршрут Золотого кольца про-
шло больше трёх лет. На данный момент мы можем предложить 

нашим гостям посмотреть на отремонтированные храмы и памятники 
в центре Вязьмы. 

Но в целом историческая часть города 
выглядит неухоженно, отдает раз-
рухой, и это очень влияет на общее 
восприятие города туристами. 
От Советской площади до Иоанно-Пред-

теченского монастыря гости города идут 
15–20 минут пешком по неухоженному 
частному сектору. Этот известный 
пешеходный маршрут уже давно 
и остро нуждается в улучше-
ниях, которые устроили бы 
и местных жителей, и приезжих. 
Но позитивных изменений не было и нет.

светлана плиско
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РЕГОТДЕЛЕНИЕ ОНЛАЙН НАША 
ГАЗЕТА

НАШ 
сайт

наш 
вконтакте

наши 
одноклассники

НЕПОСЛЕДНЯЯ ПОЛОСА

ТРУДНОСТИ ПЕРЕХОДА
НА РУССКИЙ ЯЗЫК
В России живут представители 193 народов, которые 
говорят на 277 языках и диалектах. В наших нацио
нальных республиках и округах школьники учат 
и прекрасно общаются на русском и родном. Но ког
да дело касается детей мигрантов, особенно из стран 
бывшего СССР, картина выглядит совсем иначе. 

Нередки случаи, когда переселенцы наш государ-
ственный язык вообще не знают, и, что самое ужас-
ное, знать не хотят! Не спешат осваивать «великий 
и могучий» и дети мигрантов, однако не принять их 
в российскую школу нельзя. Закон не позволяет. 

По данным Минпросвещения, сегодня 
в школах страны учатся около 140 тысяч де-
тей мигрантов – это целая армия. И с ней, 
пока не поздно, необходимо находить 
общий язык. Русский.

Россия рада тем иностранцам, 
которые готовы стать частью нашего 
социума, уважать наши традицион-
ные ценности и жизненный уклад. Вот 
только четкой и эффективной государ-
ственной политики, которая помогла бы 
добропорядочным мигрантам и их семьям 
освоиться на новой Родине, по сути, нет. 

Партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ считает необходимым разработать 
и запустить масштабную программу 
дошкольной подготовки по русскому языку 
для детей из семей мигрантов. 

Это во-первых. А во-вторых, справед-
ливороссы предлагают не принимать 
в образовательные учреждения детей 

переселенцев, пока те не справятся 
с предшкольной программой.

А как считаете вы? 
Отсканируй

те камерой 
своего теле

фона QRкод 
и пройдите 
небольшой 

опрос. 
Нам важно знать ваше мнение. 

Огромное число детей 
мигрантов из стран Сред-

ней Азии к первому классу не 
говорят по-русски, многие из 

них живут замкнутыми община-
ми, говорят исключительно на 
своём языке, – объясняет лидер 

российских социалистов 
Сергей Миронов. – И это 

очень большая про-
блема
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